
Может  ли  завещатель  лишить
права  наследования
наследников?

Каждому  наследнику  необходимо  помнить,  что  получение  доли
имущественной  массы,  оставленной  наследодателем  возможно  не
всегда.

Закон предусматривает ряд оснований при наступлении которых
заинтересованное лицо (наследодатель или иной наследник) может
лишить наследственных прав, даже в том случае, если он будет
входить в круг наследников, закрепленных законом.

Лишение  наследства  по  закону
завещателем
Лишение  права  наследовать  имущество,  процедура  при  которой
завещатель, не указывает одного или нескольких наследников, в
качестве таковых, руководствуясь только личными мотивами, в
результате чего эти лица не могут быть призваны к получению
имущественных прав.

Это процедура может быть реализована тогда, когда например
завещатель указал в завещании только одно лицо, лишив других
наследников, права быть призванными к наследованию имущества.

Не распространяется это правило только на тех лиц, которые
закреплены  в  законе,  в  качестве  лиц,  имеющих  право  на
получение обязательной доли в наследства. Такие лица могут
либо самостоятельно отказаться от наследования имущественной
массы,  либо  не  получить  имущество,  если  будут  признаны  в
качестве наследников недостойных.
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Выделяют два вида лишения наследства:

Прямое (в завещательном документе указываются конкретные1.
лица, которые не призываются к получению имущества. В
этом  случае,  наследование  невозможно  даже  по  праву
представления);
Косвенное (наследодатель не указывает лицо, на которое2.
не  распространяется  имущество,  а  указывает  перечень
наследников, которые будут призваны после его смерти к
получению наследственной массы. В этом случае, если в
завещании  указано  не  всё  имущество,  то  наследник
получает  права  на  эту  часть)
Завещание, в котором не указано имущество и не указаны3.
наследники,  а  только  воля  завещателя  о  том,  что
конкретный из наследников не обладает никакими правами
получения имущества. В этом случае, остальные наследники
при желании не могут отказаться от прав на имущество в
пользу этого лица. Если более наследников не имеется, то
имущество переходит в собственность государства.

Право завещателя на лишение наследников получить часть его
имущества, ограниченно только нормой закона об обязательной
доле, определенного круга лиц.

В  завещании  воля  наследодателя  выражается  свободно.  Это
означает,  что  при  составлении  перечня  лиц,  получающих  в
будущем его имущество, он не должен указывать причины лишения
остальных лиц наследовать имущественную массу.

Завещание,  составленное  в  письменной  форме  и  заверенное
нотариусом  после  смерти  завещателя,  исполнятся  в  полном
объеме.

Оспаривание составленного документа возможно только через суд
при  наличии  объективных  доказательств  нарушения  требований
закона при составлении.

Если лишили наследства необходимо идти в суд (при наличии
данных о нарушении закона в момент составления документа). В



этом случае, суд, даже если имущество уже разделено между
наследниками,  принимая  решение,  установит  новый  порядок
распределения имущественных прав.

После смерти наследодателя

Наследственное дело открывается только после того, как один из
родственников  предъявляет  нотариусу  свидетельство  о  смерти
лица, по месту его проживания.

Если существует несколько завещаний, то действует правило в
соответствие  с  которым,  действительным  признается  последний
экземпляр, составленный при нотариусе.

Если в нем указан родственник, который признан в качестве
недостойного  наследника,  то  он  исключается  из  списка
наследников.

В  свою  очередь  такой  наследник  может  оспорить  решение  в
судебном  разбирательстве.  После  вынесения  решения  суда,  он
должен предъявить его нотариусу, который включит его обратно в
список.

Указанные наследники также имеют право обратиться в суд с
иском  о  признании  лица  недостойным.  Решение  о  признании
недостойным  претендентом  на  имущество,  передающееся  по
наследству, выноситься только судом.

Как правило, с такими исками обращаются в суд лица, которые
независимо  от  того,  что  с  умершим  лицом  являлись
родственниками, не были обозначены в завещательном документе в
качестве  наследников.  Вместо  них  в  документ  были  внесены
посторонние третьи лица и имеются подозрения на осуществление
с их стороны давления на завещателя.

Например, умерший проживал с сестрой в квартире, принадлежащей
ему  на  праве  собственности.  Сестра  ухаживала  за  ним,
обеспечивала  его  материально,  а  также  поддерживала
собственность  в  надлежащем  состоянии.  После  открытия



наследства выяснилось, что завещатель оставил имущество своей
двоюродной тёти, которая не осуществляла заботу о нем, не
обеспечивала его и не навещала ни разу.

В этом случае, сестра после начала завещательного дела, имеет
право обратиться в судебную инстанцию, о признании завещания
недействительным.  Однако  следует  понимать,  что
недействительность  документа  придется  доказывать.

В качестве основных доказательств будут выступать следующие
факты:

Факт давления со стороны третьего лица;1.
Болезнь  завещателя,  которая  отразилась  на  его2.
способности трезво рассуждать;
Недееспособность лица, составившего завещание.3.


